



Ilustración: Alcely Fernández, 2017





Cuadernos Latinoamericanos

Número 55, volumen 31. Enero - Junio 2019



Universidad
del Zulia



Vicerrectorado
Académico



CONDES



CENTRO
EXPERIMENTAL
ESTUDIOS
LATINO
AMERICANOS

Centro Experimental de
Estudios Latinoamericanos

Cuadernos Latinoamericanos es una publicación multidisciplinaria del Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos “Dr. Gastón Parra Luzardo”, auspiciada por el Vicerrectorado Académico de la Universidad del Zulia, de periodicidad semestral, en la que se consideran temas de la realidad histórica, económica, social, política, cultural, científica, tecnológica, energética y ambiental de América Latina y el Caribe. Está dirigida a lectores del ámbito académico y público en general, interesados en el estudio de las temáticas mencionadas.

Cuadernos Latinoamericanos está indexado en las siguientes bases de datos:

- LATINDEX (México)
- REVENCYT (Venezuela)
- REVICYHLUZ (Venezuela)
- GOOGLE ACADÉMICO
- BIBLIOTECA DIGITAL OEI (Organización de Estados Iberoamericanos)
- LatinREV FLACSO (Argentina)

D.R © 2019. Universidad del Zulia Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos (CEELA)

Depósito legal digital 201502ZU4638

ISSN: 1315-4176

Telf.: 0261-4126001 / 6002 / 4954

Correo Electrónico:

revista@ceela.luz.edu.ve /cuadernoslatinoamericanos2014@gmail.com

Editora - Jefe:

Dra. Matilde Flores-Urbáez

floresurbaz8@gmail.com

Cuadernos Latinoamericanos. N° 55, Vol. 31 Enero - Junio 2019

Comité Editor:

Dra. Yajaira Bracho – Universidad del Zulia (Venezuela)

Dra. Elita Rincón – Universidad del Zulia (Venezuela)

Dra. Dalia Plata-Universidad del Zulia (Venezuela)

MSc. Linda Yicón-Universidad del Zulia (Venezuela)

MSc. Nebis Acosta-Universidad del Zulia (Venezuela)

Consejo Asesor:

Dr. Ángel Lombardi Boscán–Universidad del Zulia (Venezuela)

Dr. Ignacio Avalos Gutiérrez–Universidad Central de Venezuela (Venezuela)

Dra. Socorro Ramírez-Universidad Nacional Colombiana (Colombia)

Dr. Gilberto Aranda-Universidad de Chile (Chile)

Dra. Mary Vera-Universidad Nacional de Colombia (Colombia)

Dra. Judith Linares-Universidad Experimental Rafael María Baralt (Venezuela)

Dr. Lincoln Bizzozero-Universidad de la Republica de Montevideo(Uruguay)

Dra. Raquel Álvarez de Flores-Universidad de los Andes (Venezuela)

Dra. Carolina Mendoza-Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (Venezuela)

Dr. Isaías Covarrubias-Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (Venezuela)
Dra. Carmen Bohórquez -Universidad del Zulia (Venezuela)

Correctores de texto:

Jesús E. Medina Capitillo Norely Prieto
Norely Prieto

Correctores de resúmenes en inglés:

Dra. Judith Batista - Universidad del Zulia (Venezuela)

Diseño, imagen y diagramación:

Carlos Rivero Torres
Elluz Carrasquero
Megdy Alvarado

Diseño de portada

Alexis Fernández

Contenido

Editorial

Sabrina Soledad Suárez Bequir y Alma Paola Trejo Peña

5-7

Artículos

Págs.

1. Limitaciones para ingresar al mercado de trabajo español de inmigrantes en A Coruña

8-25

Limitations to enter the Spanish labor market of immigrant from A Coruña

Sabrina Suárez Bequir (Investigadora independiente) y Alma Paola Trejo Peña (Universidad Nacional Autónoma de México)

2. Subalternidad Migratoria: una aproximación post-decolonial a la migración indocumentada contemporánea

26-40

Migratory subalternity: a critical approach to contemporary undocumented migration

Sergio Prieto Díaz (Cátedra CONACYT-ECOSUR, Campeche, México)

3. La Red Global de Mexicanos Calificados: ¿nuevo agente del desarrollo?

41-53

Global Network of Qualified Mexicans: new agent of development?

Yolanda Alfaro (Universidad Nacional Autónoma de México)

4. Migración internacional de jubilados y sus impactos. Un caso particular de migración en Bahía de Kino, Sonora, México

54-73

International migration of retirees and their impacts. A particular case of migration in Bahía de Kino, Sonora, Mexico

Jesús Pedro Urquijo Andrade y Jorge Inés León Balderrama (Universidad de Sonora, México)

5. Factores que influyen en las intenciones de retorno de latinoamericanos residentes en España a sus países de origen

74-89

Factors that influence return intentions

of Latin Americans living in Spain to their countries of origin

José Alfredo Jáuregui Díaz, María de Jesús Ávila Sánchez (Universidad Autónoma de Nuevo León, México) y Joaquín Recaño Valverde (Universidad Autónoma de Barcelona, España)

Reseñas:

90-95

Libro: Movilidades y migrantes internacionales. Reflexiones sobre campos de relaciones socio-económicas en comunidades de migrantes en México y Estados Unidos, de Norma Baca Tavira y Ariel Mojica Madrigal (Coords.)

Carlos Alberto González Zepeda (Universidad Autónoma Metropolitana unidad Cuajimalpa, México).

Libro: Reflexiones sobre Macroeconomía, Crecimiento y Desarrollo Económico del economista Néstor Castro Barrios. 96-99
Elita Rincón Castillo (Centro Socioeconómico del Petróleo y Energías Alternativas. Universidad del Zulia. Venezuela)

Entrevista:

Entrevista al economista Néstor Castro Barrios por la Dra. Elita Rincón Castillo 100-103

Editorial pp 1-7

Sabrina Soledad Suárez Bequir

Alma Paola Trejo Peña

Pocos fenómenos sociales resultan tan fascinantes, poliédricos e impactantes como los movimientos migratorios. Se podría decir que la migración es un fenómeno social inherente a nuestra existencia como especie. Estamos ante un fenómeno en constante reinención que se alimenta de los cambios sociales que se imponen a nivel mundial: desde geopolíticos hasta ambientales; desde las motivaciones más individualistas —como son la internacionalización de los Recursos Humanos Altamente Cualificados (RHAC)— hasta la urgencia personal por escapar de una sociedad de origen que pone en peligro la integridad y subsistencia —como enseñan los desplazamientos forzados. Y si bien la movilidad poblacional ha sido una elección o imposición recurrente objeto de la preocupación humana desde los primeros tiempos de la humanidad, su auge y sus diversificaciones está siendo de tal envergadura que los sociólogos e historiadores indican que estamos ante la era de la «mundialización de las migraciones» (Arango, 2007)¹.

El binomio conformado por las transformaciones sociales a escala mundial y los movimientos migratorios humanos resulta ser un proceso circular que se retroalimenta incesantemente: los cambios sociales incentivan la necesidad de migrar a otras localizaciones más privilegiadas y, a su vez, estas migraciones colectivas afectan a las realidades de las naciones de acogida y producen cambios en sus estructuras autóctonas. Si bien, los Estados receptores no siempre responden adecuadamente a las necesidades de las poblaciones extranjeras ni respetan sus derechos individuales. En estas circunstancias, un multiculturalismo mal gestionado por los países de destino o tránsito puede provocar situaciones de desorden social y conflictos étnicos; levantamiento de nuevas fronteras —artificiales o extraespaciales—, y transgresiones éticas y legislativas que atentan contra la aplicación de facto de los derechos humanos universales. Pero también estos movimientos migratorios realizan importantes aportaciones al devenir de las naciones receptoras: son necesarios para compensar el déficit demográfico que padecen los países desarrollados y les otorgan la oportunidad de convertirse en sociedades vitales, creativas y enriquecidas por la diversidad cultural.

Así, debido a su naturaleza multifacética, la movilidad poblacional ha sido estudiada por diversas disciplinas, ya que se trata de un fenómeno de múltiples aristas que involucra una gestión colectiva pero también individual. Sin embargo, conviene no soslayar que todo proyecto migratorio, sea cual sea su índole, es promovido por personas que cruzan fronteras con la finalidad última de mejorar su calidad de vida. Y esta es la máxima que, a modo transversal, contemplan todos los artículos que componen este número especial de «Cuadernos Latinoamericanos», donde ante todo se procura humanizar los datos que pueden extraerse de un proceso social tan masificado en los tiempos recientes.

Así pues, para el número 55 de nuestra revista presentamos una compilación de trabajos de investigación con diversos enfoques disciplinarios que versan sobre la actualidad de las migraciones internacionales en distintos países:

Limitaciones para ingresar al mercado de trabajo español de inmigrantes en A Coruña, de Sabrina Suárez Bequir (Investigadora independiente de A Coruña) y Alma Paola Trejo Peña (Universidad Nacional Autónoma de México). Investigación centrada en calibrar el impacto

1 Arango Vila-Belda, J. (2007). Las migraciones internacionales en un mundo globalizado. In *Inmigración en Canarias: contexto, tendencias y retos* (pp. 11-22). Fundación Pedro García Cabrera.

personal, y especialmente en la trayectoria profesional, que tiene la realización de un proyecto migratorio de los extranjeros no comunitarios que eligen asentarse en una ciudad de dimensiones medianas como A Coruña (España). Los retos legislativos, laborales y de integración social que experimentan estos migrantes y las decisiones personales con las que los afrontan, reflejan los costos internos que tienen para el individuo.

Subalternidad Migratoria: una aproximación post-decolonial a la migración indocumentada contemporánea, de Sergio Prieto Díaz (Cátedra CONACYT-ECOSUR, Campeche). Artículo que analiza el complejo mundo de las personas migrantes indocumentadas, cuya presencia pone en jaque la hegemonía de una Era de la Modernidad excluyente y creada en favor de los ciudadanos de los países desarrollados. El despliegue de acervo teórico postcolonial y decolonial que presenta el texto se concretiza en el caso de estudio de la migración mexicana y centroamericana indocumentada en Estados Unidos.

La Red Global de Mexicanos Calificados: ¿nuevo agente del desarrollo?, de Yolanda Alfaro (Universidad Nacional Autónoma de México), presenta un artículo que hace referencia a la instrumentalización de política migratoria para en México, se trata de la Red Global de Talentos y destaca la participación de los migrantes como actores para desarrollar su país de origen.

Migración internacional de jubilados y sus impactos. Un caso particular de migración en Bahía de Kino, Sonora, México, de Jesús Pedro Urquijo Andrade y Jorge Inés León Balderrama (Universidad de Sonora, México). Trabajo que explora la vertiente de las migraciones internacionales protagonizadas por la población jubilada oriunda de países desarrollados (Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea) en algunas zonas de México. Los impactos positivos y negativos que provoca en las poblaciones locales, así como los factores que impulsan a estos movimientos migratorios temporales y circulares, en pleno proceso de expansión en la actualidad, son la materia medular de este artículo.

Factores que influyen en las intenciones de retorno de latinoamericanos residentes en España a sus países de origen, de José Alfredo Jáuregui Díaz, María de Jesús Ávila Sánchez (Universidad Autónoma de Nuevo León, México) y Joaquín Recaño Valverde (Universidad Autónoma de Barcelona, España) es un artículo que aporta una perspectiva demográfica al estudio de las migraciones, y en el cual se señalan cuáles son las variables y los factores que impulsan o paralizan los deseos de retornar a su lugar de origen según el caso de los migrantes latinoamericanos residentes en España, con especial énfasis en el colectivo ecuatoriano y boliviano.

Finalmente, presentamos la reseña de la obra Movilidades y migrantes internacionales. Reflexiones sobre campos de relaciones socio-económicas en comunidades de migrantes en México y Estados Unidos, elaborada por Carlos Alberto González Zepeda (Universidad Autónoma Metropolitana unidad Cuajimalpa, México) y la última entrega del homenaje al economista zuliano Néstor Castro Barrios evidenciada en una entrevista y en la reseña de su libro Macroeconomía, Crecimiento y Desarrollo Económico, ambos hechos por la Dra. Elita Rincón Castillo, Directora del Centro Socioeconómico del Petróleo y Energías Alternativas de la Universidad del Zulia en Venezuela.

En suma, porque el fenómeno de las migraciones internacionales reviste un vigor incontenible, a pesar de que no se halla exento de dificultades, y debido a que este suceso social resulta ser una fuente inagotable de interrogantes que buscan respuestas, la edición número 55 de Cuadernos Latinoamericanos se dedicó a la presentación de resultados de investigaciones sobre las dinámicas migratorias, aportando datos fehacientes que transmitan información especializada a la ciudadanía general y a los estudiosos sobre el tema.

Esperamos que los trabajos presentados en este número sean del interés de todos nuestros lectores y sean compartidos con colegas y estudiantes. Ponemos entonces a su disposición de todos ustedes páginas de Cuadernos Latinoamericanos para publicar los resultados de sus investigaciones en los próximos números.

* Sabrina Soledad Suárez Bequir

** Alma Paola Trejo Peña

* Investigadora Independiente. Maestra en Migraciones Internacionales: investigación, políticas migratorias y mediación intercultural. Correo electrónico: sabrina_bequir@yahoo.es

** Doctora en Sociología, adscrita al Programa de Becas Posdoctorales en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Becaria del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE-UNAM), asesorada por el doctor Armando Alcántara Santuario (IISUE-UNAM). Correo electrónico: aptrejo1@gmail.com